

**EKOSOFI DALAM KONSEP ANIMA MUNDI  
LLEWELLYN VAUGHAN-LEE**

**SKRIPSI**

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat  
Memperoleh Gelar Strata Satu (S-1)  
dalam Program Studi Tasawuf dan Psikoterapi**



Oleh:

**Angga Arifka**

**NIM. E97215023**

**PROGRAM STUDI TASAWUF DAN PSIKOTERAPI  
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA**

**2019**

## PERNYATAAN ORISINALITAS KARYA

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Angga Arifka

NIM : E97215023

Program Studi : Tasawuf dan Psikoterapi

Fakultas: : Ushuluddin dan Filsafat

Institusi : Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Secara jujur dan sungguh-sungguh menyatakan bahwa karya skripsi ini, yang berjudul *Ekosofi dalam Konsep Anima Mundi Llewellyn Vaughan-Lee*, dengan keseluruhan merupakan hasil riset atau karya saya sendiri, kecuali pada hal-hal dan bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 31 Juli 2019

Saya yang menyatakan



Angga Arifka

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini untuk menyetujui:

Nama : Angga Arifka  
NIM : E97215023  
Prodi : Tasawuf dan Psikoterapi  
Judul Skripsi : Ekosofi dalam Konsep *Anima Mundi* Llewellyn Vaughan-Lee

Skripsi ini telah disetujui untuk diuji.

Demikian surat persetujuan ini dibuat untuk digunakan sebagaimana semestinya.

Disetujui pada 18 Juli 2019, oleh:

Pembimbing I



Dr. Mukhammad Zamzami, Lc, M.Fil.I  
NIP. 198109152009011011

Pembimbing II



Fikri Mahzumi, M.Fil.I  
NIP. 198204152015031001

## LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh Angga Arifka ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi  
Surabaya, 26 Juli 2019

Mengesahkan  
Fakultas Ushuluddin dan Filsafat  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dekan,

Dr. Kunawi, M.Ag  
NIP. 196409181992031002

Penguji I,

Dr. Mukhammad Zamzami, Lc, M.Fil.I  
NIP. 198109152009011011

Penguji II,

Fikri Mahzumi, M.Fil.I  
NIP. 198204152015031001

Penguji III,

Dr. H. Muktafi, M.Ag  
NIP. 196008131994031003

Penguji IV,

Dr. Tasmuji, M.Ag  
NIP. 196209271992031005



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Angga Arifka  
NIM : E97215023  
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat / Tasawuf dan Psikoterapi  
E-mail address :

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Ekosofi dalam Konsep Anima Mundi Llewellyn Vaughan-Lee

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 5. Agustus 2019



Penulis

( ANGGA ARIFKA )

nama terang dan tanda tangan















penundukkan agar menjadi piaraan bagi manusia. Bukan hal yang ganjil apabila manusia dengan modernisme dan pengembangan teknologinya mulai melakukan subjugasi dan eksploitasi terhadap alam.<sup>2</sup> Sustainability alam tidak diindahkan karena manusia berpikiran picik bahwa segala selain dirinya hanyalah instrumen yang patut dikuras habis-habisan hingga punah demi memenuhi kerakusan dirinya semata.

Kepunahan spesies mengingatkan bahwa krisis ekologis (*ecological crisis*) sedang terjadi. Krisis ekologis berkaitan dengan segala hal yang membahayakan atau mengancam keberlanjutan beragam ekosistem. Perbincangan tentang krisis ekologis sebenarnya telah semarak semenjak pertengahan abad 20.<sup>3</sup> Hal-ihwal yang menjadi isu tergenting adalah seputar perubahan iklim dan terkurasnya sumber daya alam. Usaha untuk mengetahui relasi ekologi dengan dampak nyata pengaruh manusia yang besar dan belum pernah ada presedennya ini telah menghasilkan sebuah deklarasi dari konsensus geolog internasional bahwa ihwal itu patut disebut sebagai fenomena antroposen (*the Anthropocene*). Istilah ini memberikan peringatan besar bahwa

---

<sup>2</sup> Alister McGrath, *The Reenchantment of Nature: The Denial of Religion and Ecological Crisis* (New York: Doubleday / Galilee, 2002), 54. Bdk. Sarah E. Boslough, "Anthropocentrism", dalam <https://britannica.com/topic/anthropocentrism> / diakses 3 April 2019. Modernisme dengan kecanggihan teknologinya membentuk manusia menjadi makhluk konsumeristis. Melalui prinsip antroposentrisme, manusia menganggap dirinya sebagai yang superior, menyangkal metafisika dan mengusir Tuhan, merencanakan moralitas profan yang relativistik, dan menjadi liar dalam mengonsumsi segala sesuatu. Banalitas industrialisme melalui kapitalisme dan alat-alat teknologi yang super canggih dan tidak ramah lingkungan menjadi pengancam terhadap keberlangsungan *oikos*. Bdk. Abdul Kadir Riyadi, *Antropologi Tasawuf: Wacana Manusia Spiritual dan Pengetahuan* (Jakarta: Pustaka LP3ES, 2014), 198-201.

<sup>3</sup> Kata ekologi (*ecology*) pertama kali digunakan oleh seorang zoolog, Ernst Haeckel (w. 1919), dalam bahasa Jerman, "*Okologie*", yang etimologinya dari bahasa Yunani, *Oikos*, memiliki pengertian rumah, tempat kediaman, atau habitat sesuatu. Sedangkan *logos* secara sederhana berarti diskursus. Terminologi *ecology* diartikan sebagai cabang sains yang menyelidiki tentang hubungan atau interaksi organisme biotik dan abiotik dengan lingkungannya. Term ini digunakan sebagai gerakan aktivisme anti-polusi semenjak 1960-an. Lihat <https://www.etymonline.com/word/ecology> / diakses 4 April 2019.

















didasarkan pada pemahaman bahwa alam—sebagai manifestasi Allāh—merupakan suatu keseluruhan hidup yang sakral, yang disebutnya *anima mundi*. Di saat umat manusia belum terhegemoni *weltanschauung* modernisme, mereka memiliki hubungan karib dan respektif terhadap alam; di balik alam terdapat sesuatu yang sakral, bahwa alam bukan sekadar tampakan material, melainkan memiliki dimensi spiritual di dalamnya. Dengan kata lain, menurutnya, alam adalah makhluk spiritual yang hidup.<sup>19</sup>

Esensi spiritual dari alam disebut oleh Vaughan-Lee sebagai *anima mundi* (jiwa dunia). Secara sederhana, *anima mundi* dipadankan laksana ruh halus yang menjalar ke seluruh tubuh alam, semacam esensi ilahi (*the divine essence*) yang merengkuh dan menyebarkan energi ke segenap hidup di semesta raya. *Anima mundi* adalah percikan ilahi dalam entitas materi.<sup>20</sup> Melalui pemahaman semacam ini, alam tidak dipandang sebagai mesin mekanistik dan juga tidak terdapat dikotomi antara materi (*matter*) dan pikiran (*mind*) atau tubuh (*body*) dan jiwa (*soul*)—sebagaimana dalam paradigma Cartesian-Newtonian yang selama ini menghegemoni.

Vaughan-Lee membedah mengenai mengapa manusia dalam rentang sejarah modernisme acapkali mendominasi alam. Di satu sisi, rentang sejarah manusia telah dirasuki secara dominan oleh kesadaran patriarkis yang opresif, subordinatif, dan subjugatif. Oleh karena itu, relasi manusia dan alam bukanlah relasi egalitarian, sebab

---

<sup>19</sup> Llewellyn Vaughan-Lee, “Spiritual Ecology”, dalam [https://workingwithoneness.org/Agustus 2013 /](https://workingwithoneness.org/Agustus%202013/) diakses 27 April 2019. Lihat pula Llewellyn Vaughan-Lee, “The Call of the Earth”, dalam Vaughan-Lee (ed.), *Spiritual Ecology*, 216-217.

<sup>20</sup> Llewellyn Vaughan-Lee, *Awakening the World: A Global Dimension to Spiritual Practice* (California: Golden Sufi Center, 2006), 73.





Krisis ekologis tidak dapat diatasi hanya dengan bersandar pada rencana antisipatif dari sains yang bersifat superfisial, apalagi yang bersifat maskulin. Sebab, kesadaran maskulin merupakan kesadaran separasional, yakni berkeinginan melakukan pembedaan dan pemisahan diri dengan yang lain, dengan alam. Dalam hal ini, lagi-lagi manusia akan kembali pada nostalgia kekejamannya, yaitu merasa superior sehingga pantas menjadi subjek tunggal dengan cara mengobjektivikasi alam. Oleh karenanya, diperlukan solusi ontologis, bahwa yang-feminin perlu dihidupkan, disadari, dan dimunculkan kembali ke permukaan setelah selama ini dikubur—entah secara paksa atau tidak—oleh maskulinitas patriarki.

Konsep *anima mundi* Vaughan-Lee menerangkan urgensi dan signifikansi untuk menyadari kembali kebijaksanaan feminin, peran spiritual energi feminin dalam diri manusia yang berhubungan dengan *anima mundi* (jiwa dunia) dan dapat menyembuhkan luka alam, disequilibrum. Sebab melalui yang-feminin, selain memang ia berwatak menyatukan antara materi dan jiwa, secara praktis juga membawa manusia pada pengaktifkan sikap kepedulian untuk mengasuh dan merawat rumahnya, yaitu *oikos*. Oleh karena itu, konsep *anima mundi* bukan sekadar gagasan konseptual semata, melainkan juga ancangan praktik spiritual yang basah. Dengan demikian, bagi penulis, konsep *anima mundi*—sebagai *letztbegründung*—dalam gagasan Vaughan-Lee dapat penulis konstruksikan sebagai suatu ekosofi (*ecosophy*), sebab ia merupakan pandangan yang menghubungkan secara langsung sikap pribadi dengan alam dan lingkungannya.



## 2. Praktis

Sebagai sumbangsih dalam diskursus ekologi dan disiplin ekosofi yang secara pragmatis dapat diinternalisasi dalam kesadaran diri yang ekologis guna mewujudkan ekuilibrium kosmis.

### D. Telaah Pustaka

Telaah pustaka dioperasikan untuk meninjau riset yang memiliki kerentanan frekuensi dengan bahasan penulis, entah itu frekuensinya bersinggungan, berdempetan, beririsan, maupun berseberangan. Operasionalisasi ini adalah semacam anotasi dengan cara melacak korpus tematik agar dapat dianalisis, dikomparasikan, dan di(re)evaluasi sejauhmana tolak telaah dalam fokus bahasan penulis ini benar-benar dapat melansir dan merefleksikan signifikansi dengan alasan logis dan akademis, yaitu bobot kebaruan (*novelty*) riset yang pernah melakukannya serta urgensi implikasinya dalam pelibatan praktis yang kontekstual. Ada beragam kajian yang bertema ekoteologi dan ekologi spiritualistis—termasuk juga di dalamnya adalah ekosofi dan eko-sufisme—yang layak dipaparkan dan didaftar di sini.

*Pertama*, Muhammad Ridhwan, “Ekosofi Islam (Kajian Pemikiran Ekologi Seyyed Hossein Nasr)”<sup>25</sup> Tulisan Ridhwan ini mengkaji pemikiran ekologi Nasr yang dipahaminya sebagai ekosofi Islam. Ekosofi Islam bagi Ridhwan dimaknai sebagai teologi lingkungan yang dapat memancarkan dimensi etis dan

---

<sup>25</sup> Muhammad Ridhwan, “Ekosofi Islam (Kajian Pemikiran Ekologi Seyyed Hossein Nasr)” (Tesis—UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2009).















ontologis antara relasi keduanya melalui pendekatan fenomenologi.<sup>54</sup> Meski buku ini mengulas cukup jauh mengenai teori-teori lingkungan mutakhir, tetapi ia sungguh luput untuk menggubris peran feminin dan perempuan, terlebih pula konsep *anima mundi* sebagai sebuah ekosofi.

*Kedua belas*, Ida Munfarida, “Nilai-Nilai Tasawuf dan Relevansinya bagi Pengembangan Etika Lingkungan Hidup”.<sup>55</sup> Tesis ini membahas tentang pentingnya nilai-nilai tasawuf secara normatif—sebagaimana telah dilakukan oleh Irawan—dalam mengentaskan krisis ekologis. Nilai-nilai tersebut dibabarkan menjadi empat prinsip, yaitu “prinsip kasih-sayang dan kepedulian terhadap alam (*caring for nature*), menghargai alam (*respect for nature*), solidaritas kosmis, dan integritas moral.”<sup>56</sup> Penelitian ini sama sekali tidak menyinggung konsep *anima mundi* dan menggali relasinya dengan peran feminin dan perempuan sebagai sebuah ekosofi.

*Ketiga belas*, Fardan Mahmudatul Imamah, “Menghadapi Kapitalisme: Pendekatan *Eco-Sufism* dalam Gerakan Environmentalisme Islam Indonesia”.<sup>57</sup> Tulisan Imamah ini memeriksa peran *eco-sufism* (eko-sufisme) dalam mengantisipasi keganasan kapitalisme yang amat eksploitatif terhadap alam.<sup>58</sup> Selain itu, Imamah menginstruksikan beberapa poin yang dapat disebut sebagai *eco-sufism* bagi gerakan

<sup>54</sup> Dewi, *Ekofenomenologi*, 147-156.

<sup>55</sup> Ida Munfarida, “Nilai-Nilai Tasawuf dan Relevansinya bagi Pengembangan Etika Lingkungan Hidup” (Tesis—IAIN Raden Intan Lampung, 2017).

<sup>56</sup> Lihat selengkapnya Ibid., 128-142.

<sup>57</sup> Fardan Mahmudatul Imamah, “Menghadapi Kapitalisme: Pendekatan Eco-Sufism dalam Gerakan Environmentalisme Islam Indonesia”, *Kontemplasi*, Vol. 5, No. 1 (2017).

<sup>58</sup> Ibid., 107-109.

lingkungan Islam di Indonesia.<sup>59</sup> Tentu saja, tulisan Imamah sama sekali mencampakkan diri untuk mengeksplorasi peran feminin dan perempuan, malahan asing dengan konsep *anima mundi*.

*Keempat belas*, Ibnu Adam Yusuf, “Krisis Lingkungan di Indonesia (Sebuah Kajian *Ecosophy* dalam Pandangan Seyyed Hossein Nasr)”.<sup>60</sup> Tulisan Yusuf ini membahas persoalan *ecosophy* Nasr dan dihadapkan pada krisis lingkungan di Indonesia. Sebenarnya penelitian ini tidak ubahnya sekadar modifikasi lanjutan dari penelitian yang ada sebelumnya, yaitu penelitian Ridhwan sebelumnya. Hanya saja, Yusuf memberikan contoh kasuistik fenomena krisis lingkungan di Indonesia dan meninjaunya dari ekosofi Nasr.<sup>61</sup> Sayangnya, tulisan Yusuf tidak memahami ekosofi secara skematis empat level sebagaimana Arne Naes merumuskannya dan ia juga tidak menyinggung persoalan *anima mundi*.

*Kelima belas*, Fikri Mahzumi, “Renungan Ekoteologis KH. KPP. Noer Nasroh Hadiningrat di Pesantren Walisongo Tuban”.<sup>62</sup> Tulisan Mahzumi ini melacak renungan ekoteologis Kiai Noer, seorang—yang disebut Mahzumi sebagai—“pendekar rimba”, selaku aktor utama dalam mengembangkan suatu ekoteopraksis. Renungan ekoteologis Kiai Noer mewujudkan sebagai ekoteopraksis yang mengedepankan realisasi manusia sebagai *khalīfah fī al-ard* dalam upayanya menjaga

---

<sup>59</sup> Ibid., 123-128.

<sup>60</sup> Ibnu Adam Yusuf, “Krisis Lingkungan di Indonesia (Sebuah Kajian *Ecosophy* dalam Pandangan Seyyed Hossein Nasr)” (Skripsi—UIN Sunan Ampel Surabaya, 2017).

<sup>61</sup> Ibid., 79.

<sup>62</sup> Fikri Mahzumi, “Renungan Ekoteologis KH. KPP. Noer Nasroh Hadiningrat di Pesantren Walisongo Tuban”, *Islamica: Jurnal Studi Keislaman*, Vol. 12, No. 2 (2018).











Seperti yang telah disinggung di muka bahwa Næss menamakan premis ultimnya sebagai Ekosofi T (level 1). Sedangkan asas platform (level 2) Næss menggunakan delapan platform *deep ecology*<sup>73</sup>. Sebenarnya, pada level dua ini, asas platform dapat diderivasikan dari pelbagai pandangan-dunia atau agama yang ada pada level 1. Lebih-lebih dalam level 3 dan level 4, seseorang dapat merumuskan sendiri butir-butirnya untuk mengelaborasi sebuah ekosofi. Næss sendiri tidak mendesak orang lain untuk mengakui atau menerima ekosofi yang disodorkannya, bahkan ia gembira kepada mereka yang memiliki pandangan-dunia yang berbeda untuk merumuskan ekosofinya sesuai dengan keragaman dan kompleksitas dunia yang dialami oleh pribadi tertentu.<sup>74</sup>

Dalam riset ini, penulis mengonstruksikan ekosofi Llewellyn Vaughan-Lee. Pertama-tama penulis akan mengkaji konsep *anima mundi* Vaughan-Lee dan memostulasikannya sebagai premis ultim ekosofinya (level 1). Kemudian, untuk mendapatkan asas platform (level 2), penulis menginvestigasi kontur keseluruhan konsep *anima mundi* dan memeraskan asas platform tersebut dari uraian-uraiannya. Selanjutnya, berkenaan dengan rumusan kebijakan yang memandu (level 3), penulis dapatkan langsung dari artikulasi Vaughan-Lee sendiri. Sedangkan yang terakhir, tindakan praktis (level 4), diserap langsung dari anjuran-anjuran praktikal yang dikemukakan oleh Vaughan-Lee. Penamaan ekosofi Vaughan-Lee sebagai *anima*

---

<sup>73</sup> Næss, *Ecology, Community*, 29.

<sup>74</sup> Drengson, "The Life and Works", dalam Næss, *Ecology of Wisdom*, 34. Lihat pula Alan Drengson, "Ecophilosophy, Ecosophy and the Deep Ecology Movement: An Overview", dalam <http://www.ecospherics.net> / diakses 2 Juli 2019.

*mundi* cukup penting dengan pertimbangan yang diperoleh penulis dari peninjauan secara saksama terhadap *letztbegründung* yang menopang gagasannya.



Skema 1.1 Artikulasi Teoretis

## F. Metode Penelitian

### 1. Metode

Metode penalaran dalam riset ini melajur dengan cara penalaran deduktif. Berkebalikan dari induksi, deduksi adalah penalaran yang beranjak dari hal-hal yang umum untuk tiba pada hal yang khusus (*general-to-specific*).<sup>75</sup> Dalam riset ini, penulis menyelidiki persoalan-persoalan umum yang ada, yang implikatif dalam ruang lingkup dan batasan masalah riset. Dalam hal ini, penulis menelisik terminologi ekosofi dan memandangnya sebagai kata kunci yang tepat untuk konsep *anima mundi* Llewellyn Vaughan-Lee. Sebagaimana dipahami Næss, ekosofi bukanlah term tertutup, siapa saja boleh mengusulkan nama yang baru,<sup>76</sup> dengan syarat dapat memenuhi kriteria ekosofi. Jika dibunyikan dalam sebuah silogisme deduktif: “Setiap orang boleh merumuskan ekosofi asalkan memenuhi kriteria; Konsep *anima mundi* dapat memenuhi kriteria ekosofi; maka konsep *anima mundi* adalah sebuah ekosofi.”

<sup>75</sup> Sudarto, *Metodologi Penelitian Filsafat* (Jakarta: RajaGrafindo Persada, 1997), 58-59.

<sup>76</sup> Næss, *Ecology, Community*, 37.

Penalaran deduktif mengantarkan penulis untuk menyelidiki tema-tema yang berkaitan secara umum untuk menuju pada tinjauan langsung terhadap konsep *anima mundi* Llewellyn Vaughan-Lee. Dalam memahami konsep *anima mundi*, penulis menemukan rentetan konsekuensial untuk mengelaborasi gagasan khusus di dalamnya, yaitu peran feminin dan perempuan. Secara deduksional, modus penalaran riset ini akan mengarah pada suatu konklusi khusus yang ditarik dari premis-premis general yang tersedia;<sup>77</sup> suatu konklusi yang akan menjawab rumusan masalah yang diinvestigasi.

## 2. Pendekatan

Adapun pendekatan dalam penelitian ini adalah pendekatan hermeneutika yang membaca pemikiran atau gagasan seorang tokoh sufi kontemporer, yaitu Llewellyn Vaughan-Lee. Hermeneutika adalah *hermeneuein*. Mitos Yunani menuturkan bahwa Hermeslah penyampai pesan Ilahi kepada manusia. Artinya, hermeneutika adalah alat baca Hermes terhadap pesan Ilahi dan direartikulasikan dengan bahasa yang dapat dipahami oleh umat manusia. Dalam pengertian modern, hermeneutika adalah proses metodis untuk memahami (*verstehen*) dengan melibatkan kedirian subjek penafsir terhadap objek yang ditafsirkannya

---

<sup>77</sup> Sabarti Akhadiah, "Logika dan Penalaran Ilmiah", dalam Winda Dewi Listyasari dan Sabarti Akhadiah (ed.), *Filsafat Ilmu Lanjutan*, (Jakarta: Prenamedia Group, 2015), 234



(*Geisteswissenschaften*). Hermeneutika tidak sekadar menangkap data, melainkan mengungkap makna (*Sinnverstehen*).<sup>78</sup>

Dengan cara itu, penulis dapat memahami gagasan Vaughan-Lee mengenai konsep *anima mundi*, lalu penulis mengungkap makna yang tersaji di dalamnya. Pengungkapan makna tersebut akan dilakukan penulis secara heuristik dan analitik. Pendekatan tersebut adalah yang akan menuntun elaborasi penulis atas apa yang ada (*das Sein*) dan yang menjadi fokus bahasan penulis. Dengan melakukan pendekatan tersebut, maka akan ditampilkan keseluruhan gagasannya dan dipahami secara utuh topik yang berkaitan dan mendesakkan sebuah konklusi yang dapat menjawab rumusan masalah yang telah diajukan.

### 3. Teori

Dalam upaya menginterpretasikan tema bahasan, penulis mengoperasikan teori hermeneutika filosofis Hans-Georg Gadamer. Intisari dari hermeneutika Gadamer adalah memahami sebagai persetujuan (*Verständigung*) antara teks yang ditafsirkan dengan penafsirnya; artinya terdapat pemahaman yang saling memahami sebagai landasan. Maka dari itu, hermeneutika Gadamer ini juga disebut sebagai hermeneutika kesepahaman. Melalui teori hermeneutika Gadamerian, teks-teks yang dibaca untuk dipahami bukanlah teks yang terisolasi dari pemahaman penafsir. Maksudnya adalah bahwa untuk memahami teks,

---

<sup>78</sup> Lihat selengkapnya F. Budi Hardiman, *Seni Memahami: Hermeneutik dari Schleiermacher sampai Derrida* (Yogyakarta: Kanisius, 2015), 9-22. Bdk. Jean Grondin, *Sejarah Hermeneutik: Dari Plato sampai Gadamer*, terj. Inyik Ridwan Muzir (Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2007), 45-52.



disebut proses hermeneutis yang produktif.<sup>82</sup> Melalui hermeneutika Gadamerian, penulis bukan sekadar melakukan penafsiran reproduktif atau melakukan rekonstruksi (kon)tekstualitas, melainkan menghasilkan produksi makna yang baru. Hermeneutika Gadamerian adalah hermeneutika produktif yang dihasilkan melalui fusi horizon (*Horizontverschmelzung*). Teks-teks dalam sumber data yang digunakan penulis akan diperlakukan sebagai suatu horizon dan posisi penulis sebagai penafsir adalah horizon lain. Dua horizon yang saling menghadap adalah peleburan horizon yang akan menghasilkan produktivitas dalam interpretasi.

#### **G. Sistematika Pembahasan**

Riset ini ditata berlambarkan suatu sistematika yang berlaku sebagai tatanan normatif, seperti pada umumnya sebuah penelitian yang tersedia secara konvensional. Demi mempermudah dalam melakukan pendeskripsian, riset ini penulis rentangkan dalam lima bab. Dalam tiap-tiap bab, penulis akan menyoroti poin-poin penting yang hendak dikaji berkenaan topik riset agar dapat dimengerti kontur keseluruhan konstruksi gagasannya secara mapan dan saling kait-kelindan.

Dalam bab satu yang sebagai bab pendahuluan, penulis membabarkan latar belakang riset, rumusan masalah, tujuan dan manfaat, serta signifikansi riset yang diikuti pembedahan pustaka terdahulu sehingga dapat diketahui seberapa jauh riset sebelumnya yang (tidak) mungkin beririsan dengan riset ini. Kerangka teoretis juga dihadirkan dalam bab satu untuk dapat mengenali alur teoretis dari riset ini. Bab ini

---

<sup>82</sup> Ibid., 185.

cukup penting sebagai sketsa awal untuk mengantarkan pada bab-bab setelahnya. Oleh sebab itu, bab ini dapat menunjukkan keseluruhan signifikansi laju penelitian.

Bab dua akan disuguhkan persoalan yang berkaitan dengan tokoh yang sedang dikaji, yaitu Llewellyn Vaughan-Lee. Oleh karena belum adanya penelitian berbahasa Indonesia yang mengkaji tentangnya, maka mensketsakan biografinya bukanlah pekerjaan yang repetitif dan klise. Dalam bab ini penulis mensketsakan perihal biografi hidup yang sekaligus perjalanan dan pergolakan spiritualnya. Sketsa biografinya secara inheren dapat mengantarkan untuk mengenali tokoh penggagas tema pokok dalam fokus kajian riset ini. Langkah selanjutnya adalah penulis mensketsakan tarekat sufinya, Tarekat Naqshabandīyah-Mujaddīdīyah yang memiliki keunikan tersendiri. Tidak lupa pula memabarkan pemikiran Vaughan-Lee dengan cara mensketsakan karya-karyanya. Tiga poin tersebut merentang di bab dua.

Pada bab tiga, penulis berupaya menjawab rumusan masalah pertama dan kedua sebagai gerbang introduksi untuk mengelaborasi tema pokok dalam fokus riset ini. Di bab tiga, penulis akan mengupas anamnesis krisis ekologis dalam pandangan Vaughan-Lee. Selanjutnya, penulis menjelaskan perihal konsep *anima mundi* yang digagasnya. Setelah itu, akan diterangkan peran feminin dan perempuan di dalamnya karena kedua peran tersebut menjadi inheren dalam konsep *anima mundi* Vaughan-Lee. Bab ini merupakan pijakan deskriptif dan menjadi medium untuk mendedah rumusan masalah ketiga sehingga didapatkan tilikan atas tipikalitas gagasan Vaughan-Lee sebagai sebuah ekosofi.

Kemudian, bab empatlah yang akan menjadi tempat pendedahan dan pengelaborasi secara analitis untuk menjawab rumusan masalah yang ketiga. Di bab ini, intisari problem dari riset akan dikuak. Pokok penting pada bab ini adalah yang menempatkan penulis untuk mengonstruksikan empat level artikulasi dalam menjelaskan sebuah ekosofi dalam konsep *anima mundi* Vaughan-Lee. Pada akhirnya, refleksi analitis terhadap gagasan yang telah dideskripsikan sebelumnya menjadi sebuah keharusan. Oleh karena itu, peneropongan secara mikroskopis terhadap detail-detailnya akan mengakhiri bab empat ini.

Pungkasnya adalah bab lima. Dalam bab penutup ini, penulis tidak ingin cerewet merepetisi secara sinoptik apa yang telah dibabarkan dari bab-bab sebelumnya, melainkan penulis akan kembali pada rumusan masalah dan menyodorkan jawabannya secara rigoris. Bab lima ini selain untuk menjawab rumusan masalah yang dilontarkan di bab satu, penulis akan menyajikan pula rekomendasi lanjutan mengenai riset akademis *yang mungkin* setelahnya. Hal ini cukup urgen, bukan hanya karena keilmuan memang senantiasa bergulir, tetapi juga karena penulis menyadari bahwa autokritik adalah niscaya, sehingga celah-celah riset akan terkuak dan mengantarkan pembaca pada riset selanjutnya yang mungkin.[]



























































5	Ja'far al-Şādiq
6.	Abū Yazīd al-Biṣṭāmī
7.	Abū al-Ḥasan al-Kharaqānī
8.	Abū al-Qāsim Gurgānī,
9.	Abū 'Alī Fārmadī
10.	Yūsuf al-Ḥamadānī
11.	'Abd al-Khāliq Ghujduwānī
12	'Arif Riwgarī
13.	Maḥmūd Anjīr al-Faghnawī
14.	Alī Rāmītanī
15.	Muḥammad Bābā Sammāsi
16.	Amīr Kulāl
17.	Bahā' al-Dīn Naqshaband
18.	'Alā al-Dīn 'Atṭār
19.	Ya'qūb al-Karkhī
20.	Naṣīr al-Dīn 'Ubayd Allāh Aḥrār
21.	Muḥammad Zāhid
22.	Darwīsh Muḥammad
23.	Muḥammad Amkanagī
24.	Muḥammad Bāqī Billāh
25.	Aḥmad Sirhindī
26.	Muḥammad Ma'sūm

































































































































































lagi sebagaimana sebelumnya, menganggap bumi sebagai materi mati, melainkan sebagai makhluk spiritual yang hidup. Ada banyak cara bagaimana seseorang berdoa kepada Allāh untuk bumi, untuk penderitaan *anima mundi*.<sup>17</sup> Umat manusia perlu meletakkan bumi dalam hatinya, merintihkan kesedihan terhadap Tuhan agar *anima mundi* ditolong dari penderitaannya. Vaughan-Lee merasa bahwa ia tak pernah terpikir untuk dapat menyembuhkan *anima mundi* dengan daya dan upaya manusia itu sendiri, sebab bumi telah begitu sakit. Ia menegaskan bahwa umat manusia tidak memiliki pemahaman dan kekuatan sehingga melalui anugerah dari-Nya semata penyembuhan dapat terjadi.<sup>18</sup>

*Keempat*, tindakan. Memang benar bahwa manusia hidup di dunia tidak dapat melarikan diri dari “bertindak”. Kendati demikian, Vaughan-Lee mewanti-wanti bahwa semestinya manusia tidak kembali dan melandaskan tindakannya kepada pola pikir yang sebenarnya menjadi kausa dari krisis ekologis. Setelah doa, kemudian tindakan; dengan doa, seseorang dapat menyelaraskan tindakannya dengan apa yang benar-benar dibutuhkan untuk menyembuhkan *anima mundi*. Menurut Vaughan-Lee, untuk menanggulangi kegelapan yang disebabkan oleh korporasi global, umat manusia mesti kembali pada sesuatu yang paling esensial, yakni tindakan perawatan dan kepedulian sederhana yang penuh cinta-kasih kepada ekosistem. Dari tindakan perawatan

---

<sup>17</sup> Llewellyn Vaughan-Lee, “Praying for the Earth”, dalam <https://goldensufi.org/> April 2011 / diakses 26 Juni 2019. Lihat pula Vaughan-Lee, *Prayer of the Heart*, 74-75.

<sup>18</sup> Vaughan-Lee, “Darkening: A Four”, dalam <https://workingwithoneness.org/> Februari 2014 / diakses 26 Juni 2019.

























petanda/tinanda. Petanda/tinandanya ialah *anima mundi*, yang sepanjang modernisme telah direifikasi sebagai benda mati dan layak dieksploitasi.

Krisis ekologis adalah sekaratnya petanda/tinanda yang dirujuk oleh penanda. Hal ini menggambarkan bahwa penyangkalan atau pelupaan terhadap *anima mundi* menjadikan sikap manusia terhadap *oikos* menjadi vandalistik dan destruktif. Secara epistemologis, ihwal tragis semacam itu dapat diusut jejaknya pada akar paradigma modernisme yang telah mencerabutkan diri dari suatu visi terhadap yang-sakral. Sifat sains yang sebelumnya sebagai ilmu yang menakjubi keilahian dan memiliki harmoni dengan alam menjadi bergeser pada maskulinisme pemberontakan, memesinkan alam, mengapitalisasi *oikos*, dan mendesakralisasi segenap maujud.

Memang tidak dapat dipungkiri bahwa watak sains yang maskulin telah menyusup dan menyuntikkan maskulinisme pada sikap keseharian manusia dalam menjalankan aktivitas yang banal dalam hidupnya. Tipologi maskulin acap diidentikkan dengan penalaran yang divisif sehingga realitas dipandang secara reduktif dan atomistik. Melalui pancaindra, manusia memersepsikan sedemikian banyaknya benda dan peristiwa, mengolahnya dengan nalar maskulinnya, serta mengafirmasi setiap distingsi benda dan peristiwa fisis secara solid sebagai realitas satu-satunya yang kokoh dan absah. Dalam hal ini, nalar maskulin tampak beroperasi secara *clara et distincta* semata.

Begitu pula dalam teologi, nalar maskulin memproyeksikan Tuhan sebagai yang-transenden, selalu yang-lain dalam keberlainannya. Sebagaimana Ibn ‘Arabī mengungkapkan, “Tiap kali *al-Ḥaqq* tampak pada mata (di alam









begitu saja.<sup>43</sup> Sedangkan, menurut temuan orisinal penulis, dalam pandangan Vaughan-Lee pun demikian, bahwa non-human memiliki nilai intrinsik. Namun, nilai intrinsik tersebut bersandar pada argumen ontologis bahwa alam bukan sekadar benda mati, melainkan memiliki jiwa, yang oleh karenanya ia berhak untuk ada dan tetap mengada tanpa intervensi destruktif dari manusia.

Pemahaman terhadap non-human sebagai subjek etis berarti menuntut umat manusia untuk mengemban kewajiban moral supaya tidak mengeksploitasi *oikos*. Imperatif moral guna menghargai hak *oikos* dan biodiversitas yang menyertainya menunjukkan egalitarianisme ekologis antara manusia dengan alam. Ihwal ini menegaskan gagasan Vaughan-Lee mengenai kesetaraan manusia dengan alam, yaitu bahwa manusia dan alam adalah makhluk spiritual, sehingga tidak ada dominasi antara yang satu terhadap yang lain. Selain itu, prinsip etis ini mendesakkan umat manusia untuk menyadari dan mengakui kembali nilai intrinsik alam, yakni *anima mundi*.

Dalam pemikiran Vaughan-Lee, perempuan memiliki peran penting untuk menyembuhkan krisis ekologis. Oleh karena perempuan memiliki substansi yang tidak dimiliki oleh laki-laki, yaitu kodratnya mengandung, melahirkan, dan menyusui, maka posisi perempuan dalam penyembuhan *anima mundi* cukup signifikan. Menurut Vaughan-Lee, kodrat perempuan yang mengandung dan melahirkan tersebut menunjukkan bahwa ia memiliki substansi spiritual yang dapat menampung cahaya roh dalam janin—artinya, ia dapat menggabungkan

---

<sup>43</sup> Paul W. Taylor, *Respect for Nature: A Theory of Environmental Ethics* (Oxford: Pincenton University Press, 2011), 73. Bdk. Hicham-Stéphene Afeissa, "Intrinsic and Instrumental Value", dalam Baird dan Robert Frodeman (ed.), *Encyclopedia of Environmental*, 528-529.







menyalurkan substansi spiritual tersebut kepada bumi/*oikos* yang sedang sekarat atau krisis. Selain itu, perempuan dengan kodratnya yang mengandung, melahirkan, dan menyusui dapat memahami secara autentik bagaimana merawat *oikos* dengan penuh kepedulian dan perhatian.

*Ketiga*, gagasan *anima mundi* Vaughan-Lee dapat diartikulasikan sebagai sebuah ekosofi, sebagaimana telah penulis konstruksikan secara rigoris. Artinya, gagasan Vaughan-Lee perihal *anima mundi* bukan sekadar konsepsi kering semata, melainkan juga suatu tindakan *sophos* di dalam dan terhadap *oikos*. Pada level tindakan praktis, sikap *sophos* tersebut adalah seni membersihkan, berjalan dengan sikap khushyuk, berkebutuhan dengan hati, memasak dengan cinta, hidup secara sederhana, bernapas dengan terjaga; kesemua tindakan tersebut, meskipun tampak sederhana dan sepele, tetapi memiliki nilai etis kepedulian, perhatian, cinta, dan perawatan terhadap *oikos*. Selain bernilai etis, tindakan tersebut mengandung nilai spiritual yang besar dalam membangun relasi harmonis dengan *anima mundi* demi mengupayakan kembali—serta tetap menjaga—ekuilibriumitas Ibu Bumi.

## **B. Rekomendasi**

Riset ini cukup memiliki celah sehingga memunculkan saran untuk riset-riset selanjutnya yang mungkin:

*Pertama*, beberapa riset sebelumnya yang bertajuk “ekosofi” hanyalah asal comot istilah tanpa mengindahkan kriteria yang dicanangkan oleh pionirnya, yaitu Arne Næs. Sedangkan riset ini telah berupaya untuk memenuhi tolok ukur dan kriterianya untuk dapat diistilahkan sebagai sebuah ekosofi. Riset tentang

ekosofi dengan genre ekologi spiritual masih jarang dilakukan, maka banyak celah untuk mengupayakan riset selanjutnya dengan cara mengangkat gagasan para tokoh sufi, mistikus, atau spiritualis yang memiliki tendensi ekologis.

*Kedua*, interioritas riset ini benar-benar memerlukan verifikasi dan klarifikasi lebih lanjut mengenai ke(tidak)mungkinan tarekat sufi yang tidak menjangkar pada eksoterisme Islam, sebab hal ini sepertinya telah menjadi tren *mainstream* di dunia Barat. Tentunya riset semacam itu memerlukan skrutinisasi yang luas tersendiri, objektivitas yang baru, dan pemahaman yang cukup inklusif, bukan primitif dan eksklusif.[]





- Dickson, William Rory. *Living Sufism in North America: Between Tradition and Transformation*. New York: SUNY Press, 2015.
- Drengson, Alan. "The Life and Works of Arne Næss: An Appreciative Overview", dalam Arne Næss, *Ecology of Wisdom*, (ed.) Alan Drengson dan Bill Devall. Berkeley: Counterpoint, 2008.
- Fordham, Frieda. *Pengantar Psikologi C. G. Jung: Teori-Teori dan Teknik Psikologi Kedokteran*, terj. Dea Isti Widayanti. Jakarta: Bhratara Karya Aksara, 1988.
- Grierson, David. "The Shift from a Mechanistic to an Ecological Paradigm", *The International Journal of Environmental Cultural, Economic, & Social Sustainability*, Vol. 5, No. 5, 2009.
- Goeffroy, Éric. *Introduction to Sufism*, trans. Roger Gaetani. Bloomington: World Wisdom, 2010.
- Guenon, Rene. "*Ḥaqīqa* and *Sharī'a* in Islam", dalam Jean-Louis Michon dan Roger Gaetani (ed.), *Sufism: Love & Wisdom*. Bloomington: World Wisdom, 2006.
- Grondin, Jean. "Gadamer's Basic Understanding", dalam Robert J. Dostal (ed.), *The Cambridge Companion to Gadamer*. Cambridge: Cambridge University Press, 2002.
- . *Sejarah Hermeneutik: Dari Plato sampai Gadamer*, terj. Inyik Ridwan Muzir. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2007.
- Hardiman, F. Budi. *Seni Memahami: Hermeneutik dari Schleiermacher sampai Derrida*. Yogyakarta: Kanisius, 2015.
- Heriyanto, Husain. *Paradigma Holistik: Dialog Filsafat, Sains, dan Kehidupan menurut Shadra dan Whitehead*. Jakarta: Teraju, 2003.
- Imamah, Fardan Mahmudatul. *Menghadapi Kapitalisme: Pendekatan Eco-Sufism dalam Gerakan Environmentalisme Islam Indonesia, Kontemplasi*, Vol. 5, No. 1, 2017.

- Irawan, Bambang. “Kearifan Ekologis dalam Perspektif Sufi”, *Conference Proceedings: Annual International Conference on Islamic Studies (AICIS XII)*, 2012.
- Izutsu, Toshihiko. *Sufisme: Samudra Makrifat Ibn ‘Arabi*, terj. Musa Kazhim & Arif Mulyadi. Bandung: Mizan, 2015.
- Kureethadam, Joshtrom Isaac. *The Philosophical Roots of the Ecological Crisis: Descartes and the Modern Worldview*. Cambridge: Cambridge Scholars Publishing, 2017.
- Leaman, Oliver. *Estetika Islam: Menafsirkan Seni dan Keindahan*, terj. Irfan Abubakar. Bandung: Mizan, 2004.
- Levesque, Simon. “Two Versions of Ecosophy: Arne Næss, Félix Guattari, and Their Connection with Semiotics”, *Sign System Studies*, Vol. 44, No. 4, 2016.
- Mahzumi, Fikri. “Renungan Ekoteologis KH. KPP. Noer Nasroh Hadiningrat di Pesantren Walisongo Tuban”, *Islamica: Jurnal Studi Keislaman*, Vol. 12, No. 2, 2018.
- McGrath, Alister. *The Reenchantment of Nature: The Denial of Religion and the Ecological Crisis*. New York: Doubleday / Galilee, 2002.
- Meldayati, Rahmi. *Psiko-Ekologi Perspektif Ibn Arabī*. Tesis—UIN Syarif Hidayatullah Jakarta, 2015.
- Minteer, Ben A. “Anthropocentrism”, dalam J. Baird dan Robert Frodeman (ed.), *Encyclopedia of Environmental Ethics and Philosophy*, Vol. 1. Detroit: Macmillan Reference USA, 2009.
- Muhammad Ridhwan, “Ekosofi Islam (Kajian Pemikiran Ekologi Seyyed Hossein Nasr)”. Tesis—UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2009.
- Munfarida, Ida. *Nilai-Nilai Tasawuf dan Relevansinya bagi Pengembangan Etika Lingkungan Hidup*. Tesis—IAIN Raden Intan, Lampung, 2017.

- Munji, Ahmad. “Tauhid dan Etika Lingkungan: Telaah atas Pemikiran Ibn ‘Arabī”, *Teologia*, Vol. 25, No. 2, 2014.
- Murata, Sachiko. *The Tao of Islam: Kitab Rujukan tentang Relasi Gender dalam Kosmologi dan Teologi Islam*, terj. Rahmani Astuti dan M.S, Nasrullah. Bandung: Mizan, 1996.
- Næss, Arne. *Ecology, Community, and Lifestyle*, trans. David Rothenberg. Cambridge: Cambridge University Press, 1989.
- . “Deep Ecology and Lifestyle”, dalam George Sessions (ed.), *Deep Ecology for the Twenty-First Century*. Boston: Shambhala, 1995.
- . “Ecosophy and Gestalt Ontology”, dalam George Sessions (ed.), *Deep Ecology for the Twenty-First Century*. Boston & London: Shambhala, 1995.
- Nasr, Seyyed Hossein. *Man And Nature: The Spiritual Crisis in Modern Man*. London: Unwin Paperbacks, 1990.
- . *Seni dan Spiritualitas Islam*, terj. Sutejo. Bandung: Mizan, 1993.
- dan Jahanbegloo, Ramin. *In Search of the Sacred: A Conversation with Seyyed Hossein Nasr on His Life and Thought*. California: Praeger, 2010.
- Noer, Kautsar Azhari. *Ibn Al-‘Arabī: Waḥdat al-Wujūd dalam Perdebatan*. Jakarta: Paramadina, 1995.
- NS., Suwito, “Pola Konsumsi dalam Islam dan Konsep Eco-Sufisme Muhammad Zuhri”, *Ibdā’ : Jurnal Kebudayaan Islam*, Vol. 9, No. 1, 2011.
- Purnama, Fahmy Farid. *Ontosofi Ibn ‘Arabi*. Yogyakarta: Aurora, 2018.
- Qodar, Lely. *Manajemen Kepemimpinan Lingkungan: Kajian Eko-Sufisme Pesantren*. Yogyakarta: Penerbit Ilmu Giri, 2014.
- Renard, John. *The A to Z of Sufism*. Toronto: The Scarecrow Press, 2009.
- Rothenberg, David. “Introduction: Ecosophy T—from Intuition to System”, dalam Arne Næss, *Ecology, Community, and Lifestyle*, trans. David Rothenberg. Cambridge: Cambridge University Press, 1989.



- Riyadi, Abdul Kadir. *Antropologi Tasawuf: Wacana Manusia Spiritual dan Pengetahuan*. Jakarta: Pustaka LP3ES, 2014.
- . *Arkeologi Tasawuf: Melacak Jejak Pemikiran Tasawuf dari Al-Muhasibi hingga Tasawuf Nusantara*. Bandung: Mizan, 2016.
- Romanoff, Barbara. *Wawancara via Email*, 5 April 2019.
- . *Wawancara via Email*, 10 Juli 2019.
- Russell, Bertrand. *History of Western Philosophy: and its Connection with Political and Social Circumstances from the Earliest Times to the Present Day*. London: George Allen and Unwin Ltd, 1947.
- Ryandi, “Konsep Hati menurut al-Ḥākim al-Tirmidzi”, *Kalimah*, Vol. 12, No. 1, 2014.
- Sajarah, Wiwi Siti. “Tarekat Naqsyabandiyah: Menjalin Hubungan Harmonis dengan Kalangan Penguasa”, dalam Sri Mulyati (ed.), *Mengenal & Memahami Tarekat-Tarekat Muktabarah di Indonesia*. Jakarta: Kencana, 2006.
- . “Waḥdah al-Wujūd dan Pelestarian Alam: Kajian Tasauf tentang Lingkungan Hidup”, *Ilmu Ushuluddin*, Vol. 2, No. 1, 2014.
- Schimmel, Annemarie. *Mystical Dimensions of Islam*. Chapel Hill: The University of North Carolina Press, 1975.
- . *My Soul is a Woman: Aspek Feminin dalam Spiritualitas Islam*, terj. Rahmani Astuti. Bandung: Mizan, 2017.
- Stoddart, William. *Outline of Sufism: The Essentials of Islamic Spirituality*. Bloomington: World Wisdom, 2012.
- Sukarni, “Isu Lingkungan dalam Perspektif Kalam, Fiqh, dan Tasawuf”, *Islamica: Jurnal Studi Keislaman*, Vol. 7, No. 2, 2013.
- Sudarto. *Metodologi Penelitian Filsafat*. Jakarta: RajaGrafindo Persada, 1997.

- Supian, “*Eco-Philosophy* sebagai Cetak Biru Filsafat Ramah Lingkungan”, *Teosofi: Jurnal Tasawuf dan Pemikiran Islam*, Vol. 4, No. 2, 2014.
- Sviri, Sara. “*Daughter of Fire* by Irina Tweede: Documentaton & Experiences of A Modern Naqshbandi Sufi”, dalam Elizabeth Puttick dan Peter B. Clarke (ed.), *Woman as Teachers and Disciples in Traditional and New Religions: Studies in Women and Religion*, Vol. 32. Lewiston/Queenston/Lampeter: The Edwin Mellen Press, 1993.
- . *Demikianlah Kaum Sufi Berbicara: Citra Puisi, Mimpi, Ucapan, dan Anekdote dalam Tasawuf*, terj. Ilyas Hasan. Bandung: Pustaka Hidayah, 2002.
- Syamsuddin, Sahiron. *Hermeneutika dan Pengembangan Ulumul Qur’an: Edisi Revisi dan Perluasan*. Yogyakarta: Pesantren Nawesea Press, 2017.
- Taylor, Paul W. *Respect for Nature: A Theory of Environmental Ethics*. Oxford: Pinceton University Press, 2011.
- Tong, Rosemary. *Feminist Thought: A More Comprehensive Introduction*. Colorado: Westview, 2009.
- Tweedie, Irina. *The Chasm of Fire: A Womans Experience of Liberation through the Teaching of a Sufi Master*. Dorset: Element Books, 1979.
- Umar, Nasaruddin. *Mendekati Tuhan dengan Kualitas Feminin*. Jakarta: Elex Media Komputindo, 2014.
- Vaughan-Lee, Llewellyn. *Paradoxes of Love*. California: Golden Sufi Center, 1996.
- . *The Circle of Love*. California: Golden Sufi Center, 1999.
- . *The Face Before I Was Born*. California: Golden Sufi Center, 1998.
- . *Working with Oneness*. California: Golden Sufi Center, 2002.
- . *Catching the Thread: Sufism, Dreamwork & Jungian Psychology*. California: Golden Sufi Center, 2003.

- . *Light of Oneness*. California: Golden Sufi Center, 2003.
- . *Spiritual Power: How it Works*. California: Golden Sufi Center, 2005.
- . *Awakening the World: A Global Dimension to Spiritual Practice*. California: Golden Sufi Center, 2006.
- . *Alchemy of Light: Working with the Primal Energies of Life*. California: Golden Sufi Center, 2007.
- . *The Return of the Feminine and the World Soul*. California: Golden Sufi Center, 2009.
- . *Prayer of the Heart: Christian and Sufi Mysticism*. California: Golden Sufi Center, 2012.
- . *Sufism: The Transformation of the Heart*. California: Golden Sufi Center, 2012.
- . *Darkening of the Light: Witnessing the End of Era*. California: Golden Sufi Center, 2013.
- . “Introduction”, dalam Llewellyn Vaughan-Lee (ed.), *Spiritual Ecology: The Cry of the Earth*. California: Golden Sufi Center, 2013.
- . “The Call of the Earth”, dalam Llewellyn Vaughan-Lee (ed.), *Spiritual Ecology: The Cry of the Earth*. California: Golden Sufi Center, 2013.
- dan Hilary Hart, *Spiritual Ecology: 10 Practices to Reawaken the Sacred in Everyday Life*. California: Golden Sufi Center, 2017.
- Weismann, Itzhak. *The Naqshbandiyya: Orthodoxy and Activism in a Worldwide Sufi Tradition*. New York: Routledge, 2007.
- White Jr., Lynn. “The Historical Roots of Our Ecological Crisis”, dalam *Jurnal Science: New Series*, Vol. 155, No. 3767, 1967.
- Yasser, Muhammad. “Etika Lingkungan dalam Perspektif Teori Kesatuan Wujud Teosofi Transenden”, dalam *Jurnal Kanz Philosophia*, Vol. 4, No. 1, 2014.



- . “Sustainability and the Sacred”, dalam [https://workingwithoneness.org/April 2013](https://workingwithoneness.org/April%202013/) / diakses 7 Juni 2019.
- . “Spiritual Ecology”, dalam [https://workingwithoneness.org/Agustus 2013](https://workingwithoneness.org/Agustus%202013/) / diakses 27 April 2019.
- . “Darkening: A Four-Point Plan”, dalam [https://workingwithoneness.org/Februari 2014](https://workingwithoneness.org/Februari%202014/) / diakses 26 Juni 2019.
- . “The Protecting Seeds and Their Stories: The Sacred in Everyday Life”, dalam [https://goldensufi.org/November 2014](https://goldensufi.org/November%202014/) / diakses 16 Juni 2019.
- . “Shifting the Climate Debate Onto Sacred Ground”, dalam [https://goldensufi.org/Juli 2015](https://goldensufi.org/Juli%202015/) / diakses 6 Juni 2019.
- . “Pope Francis’ Encyclical: Hearing the Cry of the Earth”, dalam [https://goldensufi.org/Juni 2015](https://goldensufi.org/Juni%202015/) / diakses 16 Juni 2019.
- . “Spiritual Principles in Action: A Story for a Younger Generation”, dalam [https://workingwithoneness.org/Desember 2015](https://workingwithoneness.org/Desember%202015/) / diakses 1 Juli 2019.
- . “Paris: A Spiritual Response to Climate Change”, dalam [https://goldensufi.org/Desember 2015](https://goldensufi.org/Desember%202015/) / diakses 6 Juni 2019.
- . “The Magic of Creation: The Sufi’s Way”, dalam [https://goldensufi.org/Februari 2016](https://goldensufi.org/Februari%202016/) / diakses 16 Juni 2019.
- . “The Loss of the Sacred and a Prayer for the Earth”, dalam [https://workingwithoneness.org/September 2016](https://workingwithoneness.org/September%202016/) / diakses 11 Juni 2019.
- . “Action Rooted in Spirit: Feminine Principles and Social Change”, dalam [https://goldensufi.org/Februari 2017](https://goldensufi.org/Februari%202017/) / diakses 23 Juni 2019.
- . “Spiritual Ecology: the Art of Cleaning”, dalam [https://workingwithoneness.org/Mei 2017](https://workingwithoneness.org/Mei%202017/) / diakses 1 Juli 2019.
- dan Hilary Hart, “Attuning to the Natural Simplicity of Life”, dalam [https://garrisoninstitute.org/Juli 2017](https://garrisoninstitute.org/Juli%202017/) / diakses 1 Juli 2019.

